

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mos 1'50 pta.
Fuera: trimestre 5
Extranjero y U.
tram: id.

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Domingo 5 de Junio de 1898

FARMACIA SERRA

Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de dos a cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana núm. 1, pliso 1.º.
En Tarragona: los demás días de 10 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete a la misma calle de la Unión, 7, 1.º

Dinero para la guerra

«Mis intenciones siempre las enderezo a buenos fines, que son de hacer bien a todos y mal a ninguno...» Y hacer bien en esta ocasión es lo mismo que decir la verdad, presentando hechos reales y consecuencias lógicas, que tanto éstas como aquellos son hoy más necesarios que nunca, desde el punto y hora que se halla en litigio el porvenir de la Patria.

los que sueñan con alianzas y grandezas, No discutimos el alcance de los ensueños; ponemos en práctica los medios para realizarlos.
La nación que ha tenido hace cuatro años un «presupuesto de la paz», sabe muy bien lo que significa el presupuesto de la guerra.
Y si este presupuesto ha de emplearse en organizar un Ejército nacional, cuyo contingente sea el que quedaba establecido en el artículo publicado por «El Globo» titulado «Para la guerra», es preciso que la riqueza del país acuda para nutrir el capítulo de ingresos con recursos extraordinarios, porque castigada la tributación y faltar de prestigio el esfuerzo voluntario, se impone para el «salus populi» ese recurso ex-

La que paga más contribución de la provincia Abierta toda la noche

REUS.-Arrabal de Santa Ana, 80.
Junto a la plaza de Cataluña.-REUS

temo, ese argumento Aquiles que se llama el empréstito forzoso.

Aquellos que se dedican a las funciones estadísticas y a los cálculos numéricos que relacionan los gastos y los ingresos, pueden, si gustan, tomando como punto de partida lo que hemos gastado para tener un Ejército reducido y una Marina escasa, establecer una comparación adecuada que determine la suma de millones necesarios para poner en pie de guerra un Ejército de 500 mil hombres, único que nos pondría en condiciones de soñar con alianzas y atrevimientos.

Si para sostener un Ejército nominal de 72 mil hombres se necesitaba un presupuesto «ordinario» de 133 millones de pesetas y un presupuesto «extraordinario» que, como los de esta clase no suelen tener límite, qué cantidad sería precisa para el sostenimiento de un contingente armado de medio millón de hombres que necesitarían además todos esos recursos que para la movilidad necesitan los Ejércitos modernos que se organizan a peso de oro?

Los millones de pesetas para lograr el fin apetecido, no se contarían ya por decenas ni centenas, sino que sería preciso emplear los millares.

Nadie puede dudar que, llegado el caso, todas las fuerzas vivas del país acudirían en masa para la formación de tan patriótico presupuesto.

Pero también es verdad que cuando se trata de recaudar dinero en condiciones forzosas y apremiantes, no es admisible que los Poderes públicos esperen con los brazos cruzados al en-

tusiasmo popular para que éste venga a llenar espontáneamente las arcas del Tesoro.

Es preciso encauzar el rendimiento, y lo mismo la experiencia que la práctica demuestran la existencia de un solo cauce posible, a saber, el empréstito forzoso.

En qué forma debe éste realizarse? Nos consideramos de todo punto incompetentes en la materia, porque doctores viene la Iglesia que son los llamados a resolver tan arduo problema.

Sin embargo podrían adoptarse como líneas generales las que a continuación se expresan: La propiedad urbana contribuiría con un mes de inquilinato en todas las fincas, para lo que bastaría con que los propietarios se suscribieran por el importe de los meses de fianza, que den en depósito y dejando de cobrar a los inquilinos el recibo del mes correspondiente. A las fincas rústicas les sería impuesta una tributación parecida o equivalente.

Las industrias acudirían al empréstito con un tanto por ciento del trabajo útil desarrollado, y la prensa periódica daría el ejemplo abonando una ó dos pesetas por cada millar de ejemplares que salieran de sus máquinas.

La nobleza española se suscribiría por las cantidades que figuran en el arancel para cada título, como si en el instante de realizarse el empréstito todos los títulos hubieran caducado y fuera preciso obtener nueva carta de sucesión para cada uno de ellos. Un criterio parecido podría emplearse para los que disfrutan de honores y condecoraciones.

—Deja que por lo menos me ponga una cofia y un delantal usados, dijo la madre defendiéndose tanto como podía.

El armario enseguida fué abierto y Mónica presentó a Clemencia la mejor de sus cofias.

Cinco minutos después, la buena mujer andaba por la mojada calle tomando la dirección de la mejor plaza en la cual estaba la casa del alcalde.

Cuando su madre hubo dado la vuelta al camino, Mónica la había seguido con la mirada desde el dintel de la puerta, interrogó al cielo, luego con una pequeña mueca, seguida de una sonrisa, hizo un movimiento para irse al interior de la habitación.

Una sombra gris apareció en la puerta abierta de una granja no habitada en aquel momento, y la joven no dudó ni un momento del cuerpo que representaba aquella sombra. Sin apresurarse, pero con el corazón turbado, fué a sentarse ante la rueda que acababa de dejar su madre, puso en movimiento el pedal mientras que daba una vuelta al huso.

Un ruido, anunciador de pasos, se oyó hacia fuera, reprimió con trabajo una sonrisa que producía unos graciosos hoyuelos en sus mejillas, contra su voluntad; luego prendiendo un hilo de oro a la rueda, cubierta de negro, —rueda de viuda,—empezó a hilar gravemente.

La sombra que hacia un instante había aparecido, impidió el paso a la luz y Bonami apareció en el dintel.

—Eres tú? preguntó Mónica fingiéndose seria. Mi madre acaba de salir.

—Ya lo sé! desde esta mañana, la estoy acechando; he pasado la mañana en la granja de Beoufils.

—Entra pues, y sientate, dijo tranquilamente la joven. Mi madre ha ido a casa el señor Mahaut, podremos hablar un instante.

Marino se sentó en el banco de madera, cerca de la puerta que estaba abierta, mientras que Mónica continuaba hilando.

—Que es lo que ha ido a hacer a casa del señor Mahaut? pre-

vizaban a la mirada alejándose por la pendiente del valle y a alguna distancia solo se percibía un gris uniforme, plateado ó casi un vapor. No hacía viento, solo se oía el ruido de la lluvia sobre las hojas: no gritaban los pájaros, luz poco intensa, casi un silencio absoluto y el crepúsculo: sin embargo no podían ser más de las cinco pues el sol estaba aun muy distante de haber terminado su carrera.

Mónica apartó su vista de la puerta y cogió una cántara de cobre para limpiarla.

Arrodillada en el dintel, alargó el brazo en dirección a la lluvia, cogió un puñado de hierbas y empezó a frotar con fuerza la cántara.

—Sí, dijo Clemencia con voz monótona y seca, tengo aire de ser dura y mala y es porque te amo demasiado y no quiero verte desgraciada. Crees que en el matrimonio todo son rosas. Ah! pobre hija mía! que dirías a los doce meses, si te dejara hacer! Aquí solo races lo que quieres...

Mónica sacudió la cabeza con aire burlón. —Trabajas, es verdad, pero a medida de tu gusto. Si tuvieras a tu cuidado las cargas y las penas de llevar una casa, pronto percibirías que hasta ahora has trabajado para divertirte. Dices que te echaré de menos cuando estarás ausente? Es verdad. Pero preferiré saber que sufres ganandote la vida lejos de mí, que verte en la miseria ante mis ojos sin poderte auxiliar.

Mónica que continuaba de rodillas frotando con todas sus fuerzas la cántara de cobre que le mostraba la imagen de su linda cara; no decía nada.

—Durante estos últimos días he reflexionado mucho, continuó diciendo la madre, cuyos movimientos se habían regularizado hablando sin ningún contratiempo; actualmente no puedes vivir aquí, ya que Marino te ha metido en el cerebro la idea del casamiento; te sucederá alguna desgracia y no quiero que la gente te señale con el dedo.

No es necesario que prosigamos la enumeración de las partidas que debieran figurar en el presupuesto forzoso; cuando éste llegue a realizarse, un criterio equitativo debe presidir la distribución del impuesto para que no haya privilegios, prerrogativas o preferencias.

«Si vis pacem para bellum»... ha sido hasta hoy un emblema teórico; nosotros proponemos que nosufra el noscabo alguno su alcance para llevarlo a la práctica.

IMPRESIONES

Oyen ustedes el gorgear de los tiernos pajarillos en la enramada; oyen ustedes el susurrar del blando céfiro entre las hojas; oyen ustedes el murmurar del manso arroyuelo entre las flores; pues oigan ustedes también el suspirar de los hombres en este valle de lágrimas.

Ayer uno decía:
«Soy un honrado padre de familia, y como honrado, pobre.
No tengo trabajo, y no es ciertamente por que me faltan ganas de trabajar, si a oírse.
Es oy tan dado al trabajo, desde que tengo uso de razón, que me aburro soberanamente cuando no hago nada, como ahora.
Y no comprendo como haya quien así pueda estarse, otmeimibner la razonone ozierni ad.
No concibo la ociosidad sino por una aberración de la naturaleza; por un grave desfallecimiento físico ó por la muerte moral.
Mi mayor satisfacción sería poder decir siem pre muy alto: yo, además de ser un hombre de bien, soy un honrado trabajador.
Ahora, lo segundo, no lo puedo decir, por mi desgracia, porque no trabajo.
La semana pasada si, aún lo dije; testigos son los que fueron mis compañeros de brigada, tan honrados, es decir, tan trabajadores, como yo.
Poder decir uno con la faz bien levantada que es honrado trabajador, es el mejor título de gloria que puede ostentar en la tierra.
Porque no todos los que trabajan en este mundo suelen ser honrados.
Como tampoco todos los que son honrados suelen ó pueden trabajar.
Hay mucho que esclarecer sobre este punto.
La honradez en el trabajo es la más bella cualidad que puede adornar al hombre.
Este es mi orgullo más legítimo y por lo que estoy más agradecido á la naturaleza.
Me gusta percibir íntegro mi modesto salario, pero también me cabe la satisfacción de que nadie pueda echarme en cara que no cumplo con mi deber siempre que tengo la dicha de trabajar.
Mi mayor gloria consiste en el estricto cumplimiento del deber, es decir, en la honradez ante el trabajo.
Solo que no siempre puedo tener ese gusto,

no siempre puedo demostrar esa verdad tan prácticamente como yo quisiera.

La semana pasada, en que tuvo la suerte de estar empleado formando parte de la brigada municipal, ya lo hice.

Pero sabe Dios cuándo volveré á hacerlo.

Pues no nos está reservado á todos la suerte de ser individuos «fijos» de la brigada del municipio, y á mi me cupo la de ser uno de los empleados «extra».

¡Si el menos pudiera emplearse por semanas alternas, es decir, ofrecerse alguna seguridad, que es garantía de prosperidad y de paz!»

¿Lo han oído ustedes?
Es una nota triste del universal concierto.
Y es una nota real, tan real como triste; no se crean ustedes que la finja yo ahora para salir del paso con las «Impresiones» de hoy. Nada de eso.

Es una nota auténtica, un «do» de «pecho» que ha emitido un obrero sin trabajo, sin ese acompañamiento divino, y no a que yo no he hecho más que «harmonizarla».

Nota ó verdad que, si bien ha motivado estas ligeras impresiones, se presta á reflexiones muy serias que recomiendo encarecidamente á quien puede remediar las desdichas, que en su fondo se descubren.

Hay trabajadores honrados, sin trabajo, y trabajadores que no poseen en tan alto grado aquella hermosa cualidad, con él.

Porqué no se protege más á los primeros, y no se procura que los segundos se hagan á ellos más acreedores?

Hay nada más hermoso, ni más satisfactorio al propio tiempo para el que pueda proporcionar, que la debida recompensa hecha al verdadero mérito?

Y por el contrario ¿hay nada más impropio ni más triste que el premio de la falsa virtud?

Socerer una necesidad anteponiendo la virtud á toda otra mira es un acto de los más laudables de la vida.

Proporcionar trabajo á todo el que le guste trabajar ó sepa cumplir con su obligación, con preferencia al que no sea tan escrupuloso en el cumplimiento del deber, además de ser un acto de caridad es un acto de justicia.

Tanto como importa hacer el bien, conviene hacerlo bien.

Porque hacerlo mal equivale á no hacerlo.

Proporcionar trabajo al que no le tiene y lo desea es lo mismo que dar pan al que tiene hambre.

Ello es un acto sumamente meritorio que al corazón no puede pasarle desapercibido nunca.

El Excmo. Ayuntamiento Constitucional de esta ciudad que, con la valiosa cooperación de algunos particulares, está trabajando en ese sentido, es decir, está desvelándose por el bienestar y la prosperidad de la clase obrera necesi-

estado, moracerá bien de todos, propios y extraños:

Ahí vá mi aplauso, humilde pero sincero. Permitiéndome, de paso, hacer, aunque repetidamente, una líbera observación, si no necesaria ahora, siempre oportuna:

Ya que se hace el bien, cosa tan difícil en la tierra, que se haga bien.

Git.

CRÓNICA

Anoche llamaba la atención de cuantas personas transitaban por la calle de Monterols, una muy adecuada composición cuyo resultado era la efigie de Mac-Kinley presidiendo su ministerio de cerdos, el cual estaba expuesto en la tienda de novedades «El Capricho.»

Así mismo estaban expuestos en los indicadores escaparates una bonita colección de abanicos con la estampa de un cerdo, al cual lo pinchaba un torero español.

¿Se sabe por qué, desde hace algún tiempo, las estaciones se desarrollan á la inversa; por qué llueve cuando se espera buen tiempo, hace frío cuando se espera calor y así sucesivamente?

Esto proviene sencillamente de que en nuestros países civilizados hay un exceso de hilos telegraficos y telefónicos y de rails de caminos de hierros.

Esa profusión de conductores metálicos ha dado por resultado crear grandes corrientes eléctricas y desarrejar toda la economía de los fenómenos meteorológicos.

M. Bobinet, del Instituto de Francia, sostenía ya á mediados de siglo la tesis de que si se quería gozar de la normalidad atmosférica, era preciso arrancar todos los rails y todos los hilos y volver á las poéticas diligencias.

Hoy á las 9 de la noche tendrá lugar en la sociedad «Centro de Lectura» un concierto instrumental de guitarra y bandurria, por los aplaudidos artistas doña Encarnación Box y don Luis Domingo, ejecutando el programa siguiente:

Primera parte: «Cádiz» paso doble de Chueca; «Aria» y «Miserere» del Trovador, de Verdi; y «Aires nacionales» Pot-Pourri de Mora.

Segunda parte: Preludio de la zarzuela «El anillo de hierro» de Morqués; «Marcha Turca» de Mozart y la Jota de «La Bolores» de Bretón.

Hoy, al igual de los demás días festivos, habrá tiro de palomo en las playas de Salou.

En el salón de espectáculos de la sociedad «El Alba», esta noche se pondrá en escena el drama en tres actos de don Federico Soler, «La ratlla dreta» y la pieza en un acto «Sebas al cap», finalizando con un baile reunión.

En toda Galicia se nota extraordinaria demanda de ganado vacuno, por cuya causa ha subido bastante el precio de aquel en las últimas ferias celebradas en dicha región.

Ha empezado á regir en la yecion capital el Real decreto de fecha 31 de Mayo último por el que se suspende la aplicación de la ley de 20 del pasado mes acerca de la prohibición de exportar cebada.

La exportación podrá realizarse libremente por la Aduana de esta plaza, continuando la importación libre de derechos.

Después de 71 días de navegación, ganó anatelyer el vecino puerto la fragata de la matrícula de Barcelona «Marcelino Jané», procedente de Nueva Orleans, de donde trae para don Juan Gonsé 125358 duelas roble.

A causa del menor adeudo de trigo, petróleo y bacalao, durante el mes de Mayo se han recaudado en la Aduana de Tarragona 60186796 pesetas menos que en igual período del año anterior.

Merodeaban desde hace unos días por los términos municipales de Prat de Compte, Pauls y Beceite, uno partida de siete hombres que se presentaban en las «masias» y casas de campo, pidiendo en malas formas comestibles y profiriendo amenazas de muerte contra el alcalde de Pauls. Capitaneábala un pájaro de cuenta, conocido por el apodo de «curro de Bot». El alcalde de Gandesa dió conocimiento de la aparición de dicha partida al Gobernador civil y obediendo sin duda á órdenes de éste, anteayer fué capturado por la Guardia civil el «curro de Bot», en el término de Prat de Compte, debiendo ser conducido á Tortosa.

La fantasía popular, empeñada en enviar la escuadra del almirante Cervera á Filipinas, ha llegado á imponerse á dos periódicos de Paris, «Le Journal y La Gavlois» que convienen en que así es efectivamente.

Afirma que el almirante Cervera no estuvo nunca en la bahía de Santiago de Cuba, sino que ha doblado con su escuadra el cabo de Cuena Esperanza y de un momento á otro se presentará sobre Manila.

Allí aniquilará la escuadra americana, y podrá capturar á mansalva los refuerzos que han enviado los Estados Unidos desde San Francisco.

Se han puesto en vigor las nuevas tarifas de precios del tabaco habano. El aumento es muy considerable.

Las cajas de cigarrillos cuestan ya un 20 por 100 más que hasta aquí.

En los tabacos es mayor la subida, pues son varias las marcas que se aumentan en un 30 por 100.

Mónica se puso muy colorada y frotó la cántara con más fuerza.

—Es pues preciso que te marches, y ya ha pasado el momento oportuno de servir en este pueblo. Será preciso que te vayas á la ciudad, como tu dices.

Mónica volvió la cántara del otro lado, cogió un anevo puñado de hierba y volvió á frotar con todas sus fuerzas.

—Tú no sabes lo que es servir en la ciudad. Muy pronto te fastidiarás.

—Entonces volveré, y me dejareis casar.

—De ningún modo antes de tres años, dijo resueltamente Clemencia.

La manera decidida con que había hablado, hizo levantar la cabeza á Mónica y detener su brazo.

—Tres años? Nos dejareis casar dentro de tres años?

—Si no habeis cambiado de pensar, contestó lacómicamente la anciana.

Que son tres años para una jóven de diez y siete? Una eternidad ó un momento, según la disposición de ánimo en que se encuentre. Para Mónica tres años, eran un día.

—Tres años! ¿Por qué?

—Se había levantado y miraba la niebla que cubría con una espesa de tenue capa todo el valle.

—Pero entonces, porque quereis que me vaya; ya que no os oponéis á que me case?

—Por qué.

Clemencia se calló. En los pueblos no se es muy puritano en el hablar; pero no le podía decir á su hija que una espera de tres años le parecia imposible, si los novios podian verse libremente y con frecuencia.

—Por que es preciso que tengas algún dinero para subvenir á las necesidades del casamiento, dijo. Que tu pretendiente gane algo por su parte, tu por la tuya; al cabo de tres años habeis economizado algo de vuestros sueldos y entonces podreis hacer lo que

querais... si continuais teniendo la misma idea, añadió la madre que conocia mejor las cosas.

Mónica hizo un signo casi imperceptible, que empezaba una absoluta confianza en el porvenir.

—Tendré veinte años, dijo con tono distraído. Aun está muy lejos este tiempo, pero acabará por llegar.

—Su madre bajó la cabeza. Sabía que todos los tiempos llegan más deprisa de lo que se hubiera creído y hasta deseado.

—Y decidme madre, quién me buscará una colocación en la ciudad? Yo no puedo ir sola á preguntar á las personas si me quieren como á sirvienta.

—Al decir esto se reía y toda su linda persona expresaba alegría y confianza.

—Será preciso pedirselo al señor alcalde, dijo Clemencia. En la ciudad tiene parientes de parte de su esposa.

—Ah! si ya sé! exclamó Mónica. Madre deberiais ir enseñuida, para pedirle.

—Enseñuida? repitió admirada Clemencia.

—Si, enseñuida. Cuanto más pronto vayais, más pronto tendremos la contestación, y como que me habeis dicho tres años se sobre entiende que son á contar desde hoy. Así pues id deprisa madre, para que yo pueda volver pronto! Hoy estamos á 27 de Julio, el 27 de Julio dentro tres años nos casaremos!

Clemencia no pudo menos de sonreirse, apesar de que sentía su corazón oprimido.

—Id, querida madre, os lo suplico, id enseñuida á casa del señor Mohaut, explicadle bien el asunto y que no se le olvide.

—Llueve, dijo Clemencia, mirando el camino completamente mojado, brillante como un espejo.

—Esto qué importa? Acaso no llueve siempre? Esto puede impedir el entrar los granos pero de ningún modo el que salga la gente. Por lo demás aquí está vuestro paraguas!

La tabacalera vende estos productos en comisión, y se explica la elevación no sólo por la disminución del producto en el mercado, sino por exigencias del cambio.

No sufre aumento el tabaco manufacturado en las fábricas peninsulares.

Para muchos ha sido una sorpresa la elevación de los precios.

En cada expendiduría se ve sobre el mostrador un ejemplar de las nuevas tarifas.

Pronto habrá más número de estos libritos, que resultan interesantes para los consumidores.

Los que no hicieron acopio con tiempo, se ven en el caso de renunciar a fumar tabaco habano, ó pagar el sobreprecio, que es bastante considerable.

La Compañía, dicen, no entra ni sale en esto, pues en la venta de este tabaco no tiene más utilidad que el tipo de comisión.

Las brevas que costaban antes 50 céntimos, ahora 60.

Las que contaban 55,65.

Los Perales que costaban 2'05, costarán 2'25.

Los Imperiales de 1, á 1'15.

Los Cazadores finos costaban 80, suben á 85.

Las conchas finas de 30, á 35.

Las Aguilas imperiales de la Corona de 1'65, á 2 pesetas ahora.

Y así en esta proporción los tabacos de todas marcas.

Los cigarrillos sufren asimismo un aumento de 10 céntimos en casi todas las marcas, señalando las de Susini, Cabañas, Henry Clay, Paragás y otras.

El tabaco de picadura sufre también un aumento proporcional á los señalados.

Por Londres se reciben diversos telegramas que concuerdan en suponer que ha sido atacada la bahía y la ciudad de Santiago de Cuba mediante una acción combinada de la flota yankee con los insurrectos.

Así lo dice un cablegrama de Cabo Haitiano; al cual se junta un despacho del corresponsal del Standard en Nueva York, quien afirma que la ciudad de Santiago de Cuba fué atacada por fuerzas insurrectas divididas en tres columnas.

Añade que la lucha fué sangrienta, y que faltan detalles de lo sucedido.

Los telegramas de ayer, en los que se participaba que los tripulantes todos de la escuadra de Cervera, lo mismo que los marinos que servían los cañones del «Reina Mercedes» emplazados en tierra, según sin novedad, han sido publicados por el «Heraldo», suplicando sean reproducidos por todos los periódicos de provincias.

El «Heraldo» dá las gracias al señor Díaz Moreu, que firma los telegramas en nombre de sus compañeros, por la distinción que hizo al mencionado periódico, enviándole éste un saludo de entusiasta admiración por la bravura demostrada por los marinos en el combate de Santiago de Cuba, y por su pericia para llegar hasta aquel puerto.

Lo recaudado ayer en esta ciudad en concepto de consumos asciende á pesetas 1273'63.

ENTRE MUJERES:

—Pero ¿dónde vas con esa cara de pocos amigos?

—Mira, querida, no me hables porque estoy para separarme de mi marido.

—¿Y pues?...

—Nada, cosas de familia; pero le aseguro que si al pedirme perdón no me regala un corte de

ZEPHYR

de los que vende PORTA á pesetas cinco cuentas....

—No le perdonarás?

—No!

GRAN SURTIDO en camisetas

ALLAM

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZA de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Sección religiosa

Santos de hoy.—La Sma. Trinidad.
Santos de mañana.— San Norberto

Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia.— Hoy, fiesta de la Stma. Trinidad, á las 9 de la mañana se celebrará un solemne Oficio á toda orquesta y sermón á cargo del Muy Ilre. Doctor don José Garcia, Canónigo Magistral de la Catedral de Tortosa; por la tarde á las 5 y media continuación de Novenario y ambas funciones finalizarán con el besamanos á la Santísima Virgen.

El lunes á las seis de la tarde, último día del Novenario. El martes y mientras duren las actuales circunstancias se rezará todos los días á las 6 y medía de la tarde el Santísimo Rosario.

Besos de madre

Quando al espirar el día en los brazos de la tarde la campana de la torre con su tañido vibrante arranca ya de mis labios la santa oración del Angel; cuando al influjo del sueño mis pupilas entornábanse, jamás en mi pobre cuna y al calor de los hogares, pude dormir sin un beso, sin un beso de mi madre.

Mi madre duerme en la tumba á la sombra de los sauces, y cuando la noche tiende sus negrísimo cendales, no puedo rezar con ella la santa oración del Angel; me faltan los dulces besos que calmaban mis afeanes, porque sin ellos no pueden mis párpados entorzarse.

¡Madre!.. llévame contigo ó ven de noche á besarme!

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA DE 3 JUNIO DE 1898.

Nacimientos

Manuel Salvadó Alsina, de Antonio y María. —Emilia Fernet Joaquín, de José y Rosalía.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Antonio Ollá Fuguet, 83 años, Roselló 2.

COMERCIAL

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEOLS, 27
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior	48'10	Exterior	63'15
Colonial	00'00	Nortes	22'00
Filipinas	62'00	Cubas 86	62'37
Cubas 90	52'62	Aduanas	78'50
Obligaciones 5 p s	Almansa		75'25
Idem 3 p s	Francia		36'00

PARIS

Exterior	35'87	Nortes	00'00
Paris 87'00 d. y 00 p.		Londres	45'00

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llaured Prats, don Juan Vallés Vallduvi y don Francisco Prius Demestre.

Londres	90 dfr	00'00	opers.
»	dfr	00'00	»
Paris	dfr	80'50	»
Marsella	8 dfr	00'00	»

VALORES LOCALES	DINERO. PAPEL OPS.
Gas Reusense	750
Industrial Harinera	500
Banco de Reus	475
Manufacturera de Algodón	100
C. Reusense de Tranvías	
C. Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100,	150
Sociedad Hidroforica	

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 2

Vapor español «Santa Ana», de 89 ts., de Cette, con bocoyes vacíos; lo despachan los Sres. T. Ramón y G.
Laud español «Florentina», de 11 ts., de Cullera, con tomates, su agente D. José María Ricomá.

Fragata española «Marcelino Jané», de 1.160 ta, de Nueva Orleans, en 71 días, con 125 358 duelas á Juan Gonsé, consignado á D. Emilio Borrás,

Laud español «Teresa», de 30 ts., de San Carlos, con sal, consignado á D. Juan Mallol.

DESPACHADAS

Laud «Florentina», para Rosas, con tránsito.
Polacra goleta «Enlalia», para Barcelona, con tránsito.

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de anteayer:

Interior	48'20	Amortizable	00'00
Exterior	63'20	Francias	18'45
Filipinas	00'00	Cubas 86	62'50
Aduanas	79'50	Cubas 90	52'00
Nortes	22'00	Ext. Paris	36'00
Obligaciones 6 p s	Francia		00'00
Obligaciones 3 p s	id.		36'25
		GIROS	
Paris	78'00	Londres	45'00

Recomendaciones

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquierra.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Á LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte, atesijguándolo así el número ya importante de curas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

EL ABOGADO

Don Pedro Mariné y Salvat

ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.

Ultima hora

Derrota de la escuadra yanqui.

Madrid, 4,

Telegrama oficial

He aquí el despacho oficial relativo al segundo combate de Santiago de Cuba:

«Los norteamericanos trataron de forzar la entrada del puerto de Santiago.»

Nosotros les echamos á pique un trasatlántico, cuya tripulación en parte fué apresada pereciendo la otra.

El barco sumergido quedó en sitio que no entorpece la circulación.»

El ministro de Marina

El ministro de Marina señor Auñón ha salido de Palacio de comunicar á la Reina Regente las noticias satisfactorias que se han recibido de Cuba.

El señor Auñón, en cuyo semblante se reflejaba la mayor alegría, al ser interrogado por los periodistas, después de confirmar el despacho oficial, ha añadido que el buque trató de forzar la entrada de la boca del puerto de Santiago, pe-

ro un torpedo, disparado con mucha precisión, chocó en la proa del buque, echándole inmediatamente á pique.

El destroye español recogió á un tonelito de navío y á siete tripulantes americanos.

Los restantes, que serán un centenar, perecieron ahogados.

El barco echado á pique

El buque echado á pique en Santiago de Cuba, es un barco de 4.000 toneladas, convertido en crucero auxiliar; lleva por nombre «Merri-mac.»

Otro despacho oficial.—Cervera

En el ministerio de la Guerra se ha recibido otro despacho oficial.

Confirma en primer lugar el nuevo suceso ya telegrafiado ayer, referente á haberse presentado con bandera blanca los insurrectos que manda Máximo Gomez al general Linares.

Después trata del nuevo combate de Santiago de Cuba añadiendo á los detalles ya conocidos, que el buque enemigo al ser sumergido, se oyeron repetidas detonaciones, lo que hace suponer que se incendió el Santa Bárbara.

Agrega que el propio almirante Cervera cogió á los prisioneros.

Los buques vigías «Oquendo» y «Vizcaya» tomaron parte en el combate.

El general Blanco, que es quien suscribe este parte dice que ha felicitado al almirante Cervera y á los tripulantes todos de la escuadra vencedora.

En toda la Isla la noticia de esta nueva derrota de los buques enemigos ha producido entusiasmo delirante.

Más detalles oficiales

Además de los detalles ya telegrafiados, el despacho oficial referente al combate librado en la entrada de Santiago de Cuba contiene los siguientes:

A las tres y media de la madrugada del día 3 un gran acorazado y un crucero americanos intentaron forzar la entrada del puerto de Santiago de Cuba.

Sorprendidos por los buques exploradores que aguardaban aquel puerto, rompieron enseguida el fuego los fuertes del Morro, Mercedes y Socapa, así como un caza torpederos con una sección de torpedos.

El crucero auxiliar yanqui fue echado á pique y el acorazado huyó.

No tuvimos ninguna baja. Tampoco sufrieron averías nuestros buques.

Servicio particular

Madrid, 4, 5'40 mda.

La prensa francesa asegura que Cervera no estuvo nunca en Santiago de Cuba.

Oficial.—Habana: Confirmanse las noticias ya conocidas. Los ataques de los insurrectos han sido rechazados con bajas.

Newyork: Asegúrase que se decidió se dirigiese la primera expedición á Puerto Rico. Dicese que un buque ha zarpado para Filipinas llevando lo necesario para establecer minas en la bahía de Manila.

Madrid, 4, 8'35 m.

Un telegrama de Washington afirma que la escuadra norte-americana está ya completamente preparada para efectuar un ataque á Santiago de Cuba; para llevar á cabo el ataque se adelantará un buque cargado de metralla y explosivos con objeto de torzar la entrada del puerto á todo trance.

Madrid, 4, 11'45 m. (Urgente).

El ministro de Marina Sr. Auñón acaba de dar cuenta á S. M. la Reina del contenido de un cablegrama recibido de la Habana en el que se confirma la noticia de que un barco español ha hechado á pique á un barco norteamericano de los que bloquean á Santiago de Cuba al intentar este forzar la embocadura de dicho puerto, la tripulación prisionera.

Madrid, 4, 5'30 t.

De Washington telegrafian urgentemente á «El Liberal» diciendo que las noticias recibidas dando cuenta del combate de Santiago de Cuba, han producido allí ponosísima impresión. En todas partes se habla del fracaso de la escuadra norte-americana.

El mismo despacho afirma que el almirante Sampson ha recibido órdenes de Mac-Kinley ordenándole que destruya cuestas lo que cueste, la escuadra de Cervera.

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

PLAZA CONSTITUCIÓN BÓTICOS

SUSCRIPCIÓN: En Reus al mes pesetas 1.50; Fuera

trimestre, 5. Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los más sencillos a los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

PROMPTUARI

DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FACIL

FRANCISCO FLOS Y CALCAT

PRECIO 6 REALES

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

Altas y Bajas para la contribucion industrial.

Se venden en esta imprenta.

BOLEIN DE REUS

Antonio Demestre - Montaner, 27

Colocacion en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.

Interior... 48.10

Exterior... 63.15

Notas... 00.00

Comerciales... 62.00

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

Abiertas... 78.50

MORTUORIOS

PARA

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...

Entre Mujeres...